

La comunidad peruana en Arizona: características y necesidades

Parte IV: Contribución de los Grupos Artísticos



Por FRANCISCO JAUREGUI

Antes de continuar con este artículo quisiera expresar mi gratitud a los lectores y connacionales, a quienes he compartido los últimos artículos, sobre la población, contribución de las empresas y el aporte de los profesionales peruanos residentes en Arizona. Además, precisar algunas dudas sobre la población peruana. El Consulado General del Perú en los Ángeles, atendiendo algunas consultas sobre el particular, ha señalado que en Arizona solo hay aproximadamente mil 500 peruanos que tienen su DNI con dirección en Arizona. Esta información que la administra la RENIEC, no representa al total de la población peruana residente en este estado. Tal como lo mencioné en mi primer artículo, la estimación actual de los 12 mil peruanos residentes en este estado corresponde al censo de población del 2010 en EE.UU. Considero que corresponde al Ministerio de Relaciones Exteriores y los Consulados, mantener actualizada a la población residente en el exterior. En el caso de los EE.UU. deberían coordinar con el Buró del Censo y con base al Censo de Población del 2020, actualizar la población peruana residente en cada jurisdicción consular y hacer una propuesta de redistribución de las sedes consulares,

teniendo en cuenta los resultados, las necesidades de la comunidad peruana y el buen manejo presupuestal. La población de peruanos residentes en Arizona ha crecido en los últimos años, por lo que es necesario instalar un Consulado General, desde donde también se pueda brindar un servicio a los peruanos residentes en el estado de Nevada.

En esta oportunidad, dando a conocer las características y necesidades de la comunidad peruana residente en Arizona, abordaré la contribución de nuestros connacionales que, individualmente o en grupos, promueven y difunden la cultura peruana. En los últimos diez años nuestra cultura, a través de la gastronomía (que aborde en un artículo anterior) pero especialmente de la música y las danzas, ha ganado espacio en este estado. Se han conformado diversos grupos artísticos de danzas y música, así como han debutado compositores e intérpretes que tienen una destacada participación, no solo en este estado sino en otros estados del país.

Grupos Artísticos

En este campo, antes de mencionar a cada uno de ellos, quisiera precisar algunas características generales. Algunos se han formado por iniciativa personal, familiar y otros de manera grupal; en este segundo caso es importante destacar no solo la iniciativa de nuestros connacionales sino de personas de otras nacionalidades, producto de la unión familiar. Igualmente, algunos se han formado con base a un compromiso religioso.



Grupo musical Bailamos Perú durante homenaje por las fiestas patrias del Perú

Quisiera comenzar destacando al grupo artístico "Bailamos Perú" que lo conduce nuestra compatriota Ana Rubino. Se formó en el mes julio del 2015 en la ciudad de Gilbert, Arizona y abrió las puertas de su taller en el mes de mayo del 2016 con el objetivo de promover la cultura y tradición peruana, principalmente, de las danzas que identifican a las tres regiones naturales del Perú: costa (marinera, festejo), sierra (huayno) y selva. El taller que se inició con seis entusiastas niños fue creciendo a lo largo de estos años. Su primera presentación fue con motivo de la celebración de la Independencia del Perú en julio del 2016, en la ciudad de Phoenix y posteriormente participó en distintos eventos públicos organizados por las ciudades de Scottsdale, Gilbert, Chandler y Tempe, entre otras.

Otro logro importante, fue la creación del grupo musical "Almas Andinas", que manejan instrumentos musicales propios del Perú como la "zampona", el "cajón" e interpretan diversas producciones de compositores peruanos.

Para más información de los talleres de danzas y música pueden llamar al teléfono 480-223-8618. En el siguiente artículo, continuaré con otros grupos musicales como "Sundance Perú" y "Sunco Guadalupano", entre otros, que promueven y difunden la cultura peruana en Arizona. Al respecto, espero recibir sus opiniones al email francis_jauregui@yahoo.es

También ha tenido diversas presentaciones en eventos importantes realizados en los estados de California, Nevada, Utah y Texas, donde algunos de sus integrantes ganaron la medalla de oro, en diversas categorías. Sabina Labatt, en la categoría juvenil; Mauricio Rubino, en la categoría infantil y Ana Rubino, en la categoría senior. Todos ellos representaron el baile de la Marinera, tradicional baile del norte del Perú.

Como producto de estos logros, en el 2020, la conductora del grupo viajó al Perú para presenciar el Concurso Mundial de la Marinera, que según lo manifestó fue "una experiencia inolvidable" y cuyo aprendizaje "deseo difundirlo como símbolo de identidad, patriotismo y orgullo de nuestro Perú".



Ana Rubio con sus alumnos del taller